



Femmes du monde pour la paix, unies contre l'OTAN

Déclaration pour la paix

Nous sommes des femmes du monde entier qui aimons profondément notre planète. Nous chérissons les principes universels d'égalité, de justice et de paix affirmés par la Charte des Nations Unies et la Déclaration universelle des droits de l'homme ; nous luttons pour l'affirmation des droits des femmes et des peuples, contre toutes les formes de violence, d'exploitation et de discrimination. Depuis des décennies, nous sommes engagées dans la recherche d'une paix globale, d'un nouvel ordre mondial qui abolirait la guerre. Nous reconnaissons le rôle du capitalisme dans la création du militarisme et de la guerre, et nous voulons une nouvelle sécurité, non militarisée, qui garantirait la vie et la santé des générations présentes et futures de tous les habitants de cette planète - et de la planète elle-même.

Notre aspiration pour la paix est aujourd'hui menacée par l'escalade de la course aux armements et le risque de guerre nucléaire, le renforcement des alliances militaires et la militarisation des relations internationales. Tout cela risque de conduire l'humanité à la catastrophe. Les décisions prises par l'OTAN depuis 1991 sont en grande partie responsables du développement de cette confrontation mondiale. La dernière étape de ce processus politique est le "nouveau concept stratégique" adopté lors du dernier sommet des chefs d'État de l'OTAN à Madrid en 2022.

Le Nouveau concept stratégique continue d'établir des rôles et des tâches qui vont bien au-delà des objectifs "défensifs" initiaux de l'OTAN et qui remplacent des fonctions et des tâches relevant de la seule responsabilité des Nations unies. L'OTAN, de plus en plus globale et agissant dans l'intérêt des nations riches de l'Occident, a étendu ses activités jusqu'au Pacifique. Elle cherche à imposer un "modèle de civilisation" bien au-delà de la zone euro-atlantique du traité initial. Le nouveau concept stratégique est en totale contradiction avec "l'esprit d'Helsinki" qui prône la coopération pacifique entre les États et le rejet de la menace ou de l'usage de la force.

Cette reconfiguration offensive de l'OTAN est en contradiction flagrante avec les principes constitutionnels de nombreux États membres. Souvent approuvée sans le consentement des parlements nationaux, elle est également en contradiction avec le désir manifeste de paix d'un grand nombre de peuples des États membres de l'OTAN. Alors que beaucoup sont confrontés à une grave crise du coût de la vie, les gouvernements sont tenus par l'OTAN d'augmenter les dépenses militaires au-delà de 2 % du PIB, afin de répondre au réarmement frénétique en cours. Cette situation s'accompagne souvent d'une montée de l'autoritarisme et de la réapparition d'idéologies néofascistes, nationalistes, xénophobes et sexistes, encouragées par une culture de plus en plus militarisée.

Le dernier sommet des chefs d'État de l'OTAN s'est tenu à Vilnius, en Lituanie, les 11 et 12 juillet 2023. Le Nouveau concept stratégique a été élaboré plus en détail, augmentant le danger mondial, et il y a eu des demandes pour de nouvelles augmentations des dépenses militaires. Un fonds d'investissement spécial d'un milliard d'euros sera mis en place, financé par des fonds publics pour les start-ups et le renouveau technologique ; il encouragera ouvertement le mélange de l'éducation



scientifique et de la formation des jeunes avec la recherche militaire. Le sommet de Vilnius proposera également une nouvelle "approche de genre", encourageant la promotion de femmes à des postes de haut niveau au sein de l'OTAN.

En tant que femmes de paix, nous rejetons l'OTAN et sa vision du monde. Elle alimente l'instabilité et exacerbe les conflits internationaux. Elle est inconciliable avec notre principe de prendre soin du monde - un principe que nous nous efforçons d'affirmer au niveau mondial.

Le temps du colonialisme et de l'impérialisme est révolu. Le temps de la prétention de l'Occident à la domination unipolaire et à la "suprématie morale" est révolu. Aujourd'hui, nous accueillons un nouvel ordre mondial multipolaire fondé sur des décisions partagées, sur la justice sociale et environnementale, sur le partage des ressources et des technologies, sur la transition vers des arsenaux militaires nuls. C'est ce que nous, les femmes, avons dit lors du sommet de la paix de Madrid l'année dernière. Nous l'avons réaffirmé à l'occasion du sommet de l'OTAN à Vilnius en 2023.

Le message que nous avons apporté lors de notre réunion à Bruxelles, siège de l'OTAN:

- NON à l'OTAN mondiale, non aux blocs de plus en plus militarisés, non à la guerre comme mode de règlement des différends internationaux.
- Non à la militarisation de la recherche scientifique. Les jeunes générations ont droit à une éducation laïque et démocratique, inspirée par les valeurs de la coexistence pacifique entre les peuples et les États.
- Non à l'implication des femmes dans les plans de guerre du patriarcat. Non à toute "approche de genre" au sein de l'OTAN. Confier aux femmes des rôles de premier plan au sein d'une organisation militaire belliciste ne contribuera en rien à promouvoir les principes d'égalité, de justice et de paix qui sous-tendent les luttes des femmes pour la liberté.

En revanche, nous disons oui au respect des intentions authentiques de la résolution 1325 de l'ONU sur la participation des femmes aux négociations et aux processus de paix.

Dans la perspective du prochain sommet de l'OTAN, qui se tiendra en juillet 2024 à Washington, nous souhaitons travailler avec toutes celles et ceux qui partagent ces objectifs avec nous, afin de défendre la paix, la vie et la libération des femmes.

Nous vous invitons à soutenir notre déclaration et à vous impliquer dans notre réseau.

Juillet 2023